

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Una división nacional y otra legionaria al entrar en Santander fueron recibidas con indescriptible entusiasmo

Las "flechas negras" entraron en Laredo, Colindres y Limpias.—Han sido ocupados un gran número de pueblos, cotas y picos

El número de prisioneros hechos en los tres últimos días pasa de 35.000. En el botín cogido al enemigo figuran 47 cañones

En combate aéreo ha sido derribado un caza enemigo y probablemente tres más. La artillería antiaérea batió un bimotor enemigo

¡ VIVA ESPAÑA !!

¡ VIVA FRANCO !!

¡ ARRIBA ESPAÑA !!

### NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 26 de Agosto de 1937

#### EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Santander.—A las 19 horas de ayer, las «flechas negras» entraron en Laredo, Colindres y Limpias se entregaron 15 batallones enemigos completos y otros más. Entre el material y efectos cogidos al enemigo y todavía sin clasificar en gran parte figuran 200 camiones y autobuses, 25 coches ligeros, muchos litros de gasolina y armas de todas clases. Hoy a las 12:15 entraron en Santander una división nacional y otra legionaria que fueron recibidas con indescriptible entusiasmo. Se ha continuado el avance ocupándose por una de nuestras columnas Navarras la cota 241 al noroeste del monte Ilio venciendo la resistencia del enemigo que dejó en nuestro poder más de cincuenta muertos entre ellos un comandante de Batallón, las cotas 368 y 400, Pico Palomas, Bustabedo, Bricia, Cabezón de la Sal y alturas al norte de este pueblo, continuando el avance al Sur de Cabezón se ocuparon la cota 606, alturas de Mazcuerra, haciendo al enemigo un centenar de muertos y muchos prisioneros y cogiéndose un depósito de municiones. Otras columnas Navarras ocuparon Alto Recino, Puerto La Ermita, Agustina, Badamez, Pico Cordera, San Bartolomé, San Miguel de Ara y otros pueblos y posiciones. Las columnas de Casilla rebasaron sus objetivos ocupándose las Secadas, posiciones al Norte y Sur de Cueto y Las Cuevas de la Vega, Mentara, Valle del Astra y otras así como Arredondo y Peña Arta. El número de prisioneros hechos en los tres últimos días pasan de 35.000 casi todos con armamento entre los que se encuentran los de los batallones que se entregaron completos y de los que se ha hecho mención. Los cañones cogidos al enemigo son los siguientes: 6 del 15 y medio, 6 del 10 y medio, 3 del 7 y medio, otros tres del 7 y medio japoneses, 9 del 7 y medio Ansaldo y 4 del 10 y medio de montaña. En Santoña se han cogido otras 16 piezas.

Frentes de Asturias y León.—Tirroteos.

EJERCITO DEL CENTRO:

Frente de Soria.—En el sector de Jadraque se hizo una rectificación avanzando y ocupándose por sorpresa importantes posiciones del enemigo que después contraatacó siendo rechazado y cogiéndose 38 muertos, de ellos tres oficiales, 20 prisioneros, dos fusiles ametralladoras, 6 ametralladoras, cerca de cincuenta fusiles y muchas municiones.

Frente de Aragón.—En los sectores

al norte del Ebro se ha expulsado al enemigo que se había infiltrado causándole numerosísimas bajas, entre ellas algunos centenares de muertos y cogiéndose abundante armamento y material, entre el que se cuenta 10 ametralladoras, morteros, fusiles ametralladoras, numerosos fusiles, gran cantidad de municiones, bombas de mano y un tanque ruso. También se cogieron cerca de cien prisioneros. Al huir el enemigo saliendo entre las posiciones nuestras tras volví a sufrir muchas bajas al ser barrido por el fuego que se le hizo desde aquellas. En el sector Sur del Ebro continuó la presión del ene-

migo al que no solo se ha contenido, sino que además se le ha causado gran número de bajas, cogiéndose mucho armamento y material e inutilizándose seis tanques rusos, de los cuales uno ha quedado en nuestro poder.

En los demás frentes tiroteos y algunos cañones.

#### EJERCITO DEL SUR:

Sin novedades dignas de mención.

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION:

En combate aéreo ha sido derribado un caza enemigo y probablemente tres más. Por nuestra artillería antiaérea ha sido abatido un bimotor rojo.

Salamanca 26 de agosto de 1937.—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.

El general jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

les como a los representantes de la España Nueva, cuya presencia aseguraba el principio de una nueva era de paz y tranquilidad.

La columna del centro, esta fecha, 20, alcanzó el kilómetro 50 de la carretera de La Montaña, y sus fuerzas hubieron de acometer una labor titánica encamada a reparar los destrozos causados por el enemigo. Siete obstáculos hallaron y alguno de ellos, a primera vista, hizo pensar que solo después de varias semanas de impropio trabajo sería posible dejar la carretera en condiciones de permitir el paso a la artillería y a los auto-carros. Todos los puentes y varios tramos de carretera, aparecieron volados con una técnica impecable; y a la altura de San Miguel de Lueña no solo había desaparecido un arco que media 26 metros de luz, sino que más allá del barranco que salvaba, veíanse profundas grietas abiertas en el firme asfáltico, en una extensión de varios cientos de metros; y aunque no todas las interrupciones alcanzaran tanta gravedad, el número suplió su importancia.

La Infantería lo mismo que los carros armados ligeros salvaron sin dificultad ese obstáculo, descendiendo al valle y trepando luego la vertiente opuesta, por los puntos que, ofreciendo menos dificultades, hicieron más practicable el acceso; y fueron los Ingenieros y la Infantería del grueso de la columna, quienes laboraron para habilitar un paso a los auto-carros pesados y a la artillería. Y vióse entonces que como por arte de magia, surgía una nueva barrera. Taladrada a golpes de espontón la masa rocosa y cargados los barrenos, destrozaron las explosiones lo que estorbaba; y fragmentariamente saltaron por el aire convertidos en pedruzcos trozos de montaña; y luego empujados hacia el barranco. Gujarras que trasportaban los soldados formando interminables cadenas, nivelaron el piso y muy pronto fué dado contemplar el primer vestigio de la nueva vía, bajo el aspecto de un difícil acceso a través de un terreno fragoso. Y se fué alargando el prodigioso trazado; y a poco, los auto-carros ligeros ya pudieron reanudar el tráfico.

La conclusión del nuevo camino, que alcanzaba, después de cruzar el barranco, la parte sana de la carretera, unos 300 metros más allá del puente destruido, fué continuada con febril actividad; unas horas después pasaban los auto-carros seguidos de las baterías autoportadas y las piezas de grueso calibre que arrastraban potentes tractores; y finalmente, los gigantes auto-carros, verdaderos mastodontes mecánicos, que pueden cargar hasta 50 quintales métricos.

Este prodigio realizaron los legionarios bajo la niebla que desde la víspera cubría la zona del Puerto de Escudo, empapando sus ropas, sin que por ello menguara el espíritu ni el vigor, verdaderamente admirable, con que acometieron tan rudo trabajo.

La columna de la izquierda, formada por las Brigadas de Navarra, llegó este mismo día al valle del río Besaya; y también hubieron de vencer esas fuerzas los obstáculos que en su camino acumulara el enemigo de la misma índole que los superados por la columna del centro. Esta columna, mientras por los Ingenieros se procedía a reparar la carretera siete veces interrumpida, destacaron patrullas exploradoras por su derecha, logrando establecer sólido enlace con la inmediata a través de

## REQUISA

Se fija de plazo hasta el 31 del presente mes, para que los propietarios de toda clase de vehículos de tracción mecánica se provean en el Grupo de Intendencia de Baleares (Negociado de Requisa) del documento que previene la Orden de 18 de Junio último (B. O. n.º 241).

Terminado dicho plazo se sancionará en la forma reglamentaria a los que no hayan cumplido con este requisito legal.

Palma a 25 de Agosto de 1937 2.º T.—En delegación del Excmo. Sr. General Comandante Militar de Baleares.—El Comandante Jefe del Grupo de Intendencia, José M. Mariscal.

las asperezas de la Sierra de Santa María.

Fué esta jornada del 20, lucha muy dura, más contra los obstáculos que creara el adversario, ya en franca retirada, sobre un terreno de sí abrupto, que contra el verdadero enemigo el Ejército rojo de Santander, que no apareció. El mando mostrábase satisfecho porque sabía que para detener las columnas lanzadas contra La Montaña, columnas que días antes forzarán los pasos de la Cordillera Cantábrica, eran frenos de poca monta los puentes destruidos y las carreteras cortadas.

#### Aviación

Este mismo día 20, poco después de las 12 horas, dispóse la niebla que gravitaba sobre la zona sita al N. de la Cordillera; y fulminantemente, aprovechando el cambio meteorológico, la Aviación legionaria lanzó sus aparatos de reconocimiento tierra adentro, hacia Santander, con el fin de observar las vías por donde marchaban las columnas. Una escuadrilla exploró la carretera seguida por la División «Llamas Negras», que en tal momento había ya rebasado Selaya, y lleva a una encrucijada sita en Santa María de Cayón; fotografiando todas las interrupciones de dicha carretera y bombardeando con bombas de reducido calibre algún grupo motorizado. Otra escuadrilla voló sobre la carretera que cruza el Puerto de Escudo, y conduce a Torrelavega; y tuvo ocasión de atacar elementos rojos que el mando empujaba hacia Ontaneda, en ayuda de los contingentes que cubrían el poblado y que, a sazón, eran presionados por la vanguardia de la columna del centro.

Como las escuadrillas de referencia desenvolvían su acción a poca distancia de los aeródromos rojos de Torrelavega y Argomilla, se dispuso que sobre la zona y en crucero de protección, volara un grupo de cazas, manteniéndose a la altura de 4.500 metros; y que los aparatos protegidos maniobraran en un plano 2.000 metros inferior.

Sobre las 18:45, cumplida la misión y agotados los explosivos, apuntaban hacia sus bases los aparatos de reconocimiento y bombardeo, cuando desgarrando las nubes acumuladas al N. apareció una formación de 22 cazas rojos; 14 «Curtiss» y 8 «ratas», que se lanzaron en grupo sobre el último aparato de la escuadrilla, que había volado sobre Selaya. La máquina así acometida por los cazadores soviéticos y distanciada de sus compañeras, hubo

de atender a su defensa recurriendo a la pericia de su piloto, que por ser extraordinaria, consiguió, maniobrando acrobáticamente y distribuyendo al mismo tiempo el observador ráfagas en todos sentidos, mantener a raya a los atacantes. Esa resistencia, no esperada, enardeció al adversario, quien persiguiendo con ahínco a la que creyó fácil presa, alejóse de sus bases a distancia que la sensatez vedaba; y esa circunstancia, imprudente en extremo, motivó el daño que poco después sufrió.

De lo alto, 2.000 metros sobre el adversario, a cuya altura volaban los cazas legionarios atendiendo a la eventualidad de un ataque rojo, desplomáronse 10 «Fiat», acumulando enorme velocidad durante el descenso a pico. Sorprendidos los aviadores rojos, hubieron de abandonar la que creyeron fácil presa, que, acerbada, pudo no obstante regresar a la base; y seguidamente se produjo el inevitable combate entre los 10 cazas legionarios y los 22 rojos, lucha que apenas duró 3 minutos.

La inferioridad numérica de los legionarios estuvo compensada por la pericia y la incomparable acometividad que los distinguió; y además, por la gran ventaja táctica que les reportara, al iniciarse la pugna, la diferencia de altura. 8 «Curtiss» y 2 «ratas» fueron abatidos, 3 de los cuales cayeron incendiados. Además, fué dado advertir que otros 2 aparatos se retiraron seriamente tocados.

Después de este episodio la aviación legionaria pesada, descubiertos finalmente los blancos que durante 36 horas permanecieron sepultados en la niebla, pudo emprender nuevamente la tarea destructora a que aludía el mando de Santander, cuando en sus llamadas de auxilio a Valencia, daba cuenta de la imposibilidad de soportar esa terrible ofensiva aérea.

En efecto, lo mismo que en los días primeros de la ofensiva sobre el Puerto de Escudo, durante los cuales fué dado asistir a la acción que desarrollara una masa enorme de aparatos pesados, veloces y ligeros, destruyendo con sus bombardeos los reductos enemigos y sus bases de aprovisionamiento con resultados notables, vertiendo, además, el terror entre los batallones de milicianos; de la misma manera, desde la noche del 20, fué posible barrear las vías por donde afluían los refuerzos, menguando así el ánimo de los defensores, que más tarde eran atacados por la valerosa infantería legionaria y brillantísimas fuerzas navarras. Es-

## CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

### Frente de Santander

#### Operaciones del día 20

El avance de las tres columnas nacionales prosiguió el día 20 hacia el norte con ritmo lento, impuesto por la necesidad de atender a dejar expedito el tránsito rodado que interrumpieron los destrozos causados por el enemigo en las carreteras y puentes, apareciendo éstos volados y aquellas cortadas profusa y profundamente; la labor destructora llevada a término por la retaguardia roja integrada por mineros asturianos, peritos en la preparación de hornillos y en la colocación de las cargas explosivas.

No obstante, la columna de la derecha «Llamas Negras» que en el dispositivo nacional de ataque forma este flanco, prosiguió desde San Pedro de Romeral, ocupado la víspera, por el valle del río Pas, con el propósito, conseguido, de alcanzar Vega de Pas antes de medianoche. Esta columna progresó sensiblemente, más que las otras dos, porque marchaba por una carretera que corría a lo largo de las crestas de una loma donde la acción de las lluvias dada su altura no ha corroido el terreno como en las faldas, siendo por este motivo poco sensibles las resquebrajaduras que presenta y consecuentemente resultan menos graves los daños que cabe causar a las obras de fábrica que salvan tales desniveles; ya que siendo poco profundas las torrenteras, los puentes tienen escasa luz y pueden ser reparados con más rapidez que los destruidos en las carreteras de Reinoso y Puerto de Escudo, por desarrollarse ambas recorriendo el fondo de sendos valles profundos y cruzar numerosos puentes de gran extensión; todos volados.

Otra razón impuso un ritmo lento al avance de las fuerzas durante las anteriores jornadas; cual fué que esta columna, la de la derecha, cubría por este lado las otras dos y había de asegurar, adelantándose, la libre actividad de aquellas atendiendo a impedir cualquier eventual amenaza o maniobra roja sobre el flanco derecho del dispositivo de ataque. La ocupación de Vega de Pas obedeció a este imperativo, pues por

esta localidad osea la carretera que desde La Magdalena conduce a Santa María de Cayón y Santander y también otra que procede de Espinosa de los Monteros, sector sito al sureste en el cual el día 20 estaba apostadas aun importantes fuerzas enemigas.

Taponar esta vía, la de Espinosa, significaba para el flanco derecho establecer una barrera que impedia toda posibilidad ofensiva del adversario proveniente del S. E. Además, cabe observar que a lo largo del valle del río Pas, corre una buena carretera en dirección N. E., transversal, que desemboca en la del Puerto de Escudo. Así, pues, resulta que la ocupación de este villorio, Vega de Pas, hizo posible el enlace directo de las columnas centro y derecha, garantizando al mismo tiempo a la espalda de la primera, una línea de aprovisionamiento cubierta por una gran loma, paralela a la divisoria cantábrica, que taja los contrafuertes septentrionales de la cordillera, desde los cuales pudiera el enemigo con sus actividades inquietar el avance nacional.

Las tres columnas trabaron esta jornada, y las anteriores, combates de menor cuantía; y por lo que toca a la del flanco derecho, la más expuesta a la acción del enemigo, no podía ocurrir de otra manera; porque el grueso de las fuerzas y la impedimenta que seguían la carretera, estaban protegidas por fuertes flaqueos cuya directriz era la arista de la loma ya mencionada; y desde la altura, era fácil explorar las actividades contrarias y caer sobre la espalda de los que intentaran oponerse al avance del conjunto que formaba el dispositivo de ataque.

Ahora bien, a derecha e izquierda del terreno que se recorria, fué dado advertir las huellas de la rota enemiga, sufrida los días anteriores en el Puerto de Escudo. En los pequeños centros habitados, de la montaña, y en el mismo poblado de San Pedro del Romeral, los desbandados se condujeron como verdaderos bandidos; y los habitantes de esos lugares acogieron a las tropas liberadoras con trasportes de alegría, saludando-



ta maniobra, afectó singularmente y con particular intensidad al cuadrilátero formado por las carreteras que al N. de Selaya y de Ontaneda, podían facilitar los movimientos a las fuerzas santanderinas.

El mando rojo, con el fin de aliviar la situación de los batallones de milicianos sometidos a los bombardeos de la aviación legionaria, el día 21 hizo un llamamiento desesperado a los cazas rojos requiriendo su intervención; y según pudo averiguarse, hizo en términos tales, que amenazó con fusilar en el acto a los aviadores que no obedecieran la orden que daba. Así conminados, todos los aparatos de los campos de Torrelavega y Argomilla emprendieron el vuelo, adoptando una formación que los dividía en tres grupos: dos de «ratas» y el tercero de «Curtiss», de 6 máquinas cada escuadrilla; y aparecieron volando a la altura de 3.000 a 5.000 metros. Pero, apenas se lanzaron al ataque de los trimotores legionarios, cayeron sobre ellos 25 cazas nacionales que elevados oportunamente, en crucero de protección, se cernían a 5.500 metros sobre la zona que bombardeaba la aviación pesada.

En brevisimo tiempo las tres formaciones rojas fueron desbaratadas y cabe afirmar que ello ocurrió en menos de 3 minutos. Desecha la formación adoptada, el combate devino en una serie de episodios individuales durante los cuales la técnica y pericia de los pilotos del Tercio se impuso netamente. El resultado fue, 6 «ratas» y 1 «Curtiss» precipitados; y, como en el día anterior, pudo advertirse que otros aparatos abandonaban el campo sin control y descendían rápidamente al lado de allá de los contrafuertes que limita-

ban la zona; y también, como la víspera, los «Flats» combatientes se reintegraron al campo sin sufrir mengua alguna.

La Aviación nacional, después de su actuación en Monte Picones, Puerto de Escudo, y La Magdalena, posiciones que parecieron durante algunos días volcanes en plena erupción, efecto de la enorme cantidad de explosivos lanzados a la vez por la flota aérea, emprendió seguidamente otro cometido confiado a las escuadrillas de caza, cuya finalidad afectaba de una manera especial, a los resultados conseguidos. Durante las jornadas del 20 y del 21, fueron abatidos 17 aparatos en este frente; y como se calculaba que las fuerzas aéreas a disposición del mando del General Uribarri, después de recientes arribos, sumaban unos 40 aparatos, aparece claramente el duro golpe que estas fuerzas recibieran en breve tiempo.

Durante los combates de que se ha hecho mención, pudo advertirse que algunos de los aparatos aparecieron pintados recientemente de color azul muy tenue con reflejos metálicos; y en vez de los soles rojos en las alas, ostentaban a lo largo del fuselaje dos grandes discos escarlata. También advertíase que entre los monoplanos veloces, tipo «ratas», volaba algún novísimo aparato «Devolite».

Finalmente, como se ha visto, no dependía de los refuerzos que el mando de Santander recibiera en aparatos de caza, para asegurarse el dominio del aire; siendo de advertir que la Aviación nacional solo dispuso que entraran en acción las escuadrillas necesarias, en el frente N. para mantener a raya al enemigo.

han dejado en su desconcierto, y numerosos coches ligeros.

**La noticia de la caída de Santander en el frente de Madrid**

Avila, 26.—La noticia de la caída de Santander cundió como reguero de pólvora en todo este frente de Madrid. Santander es ya de España. A penas conocida la gran noticia dada por la Radio Nacional de Salamanca; después la dieron las demás emisoras. El entusiasmo fué conmovedor en todas las poblaciones lo mismo que en los parapetos, donde los soldados con muestras de júbilo y alegría daban gritos de ¡VIVA FRANCO! y de ¡VIVA ESPAÑA! Al conocer los rojos que habían tenido una nueva derrota dispararon haciendo sonar sus fusiles y ametralladoras y hasta sus granadas de mano, como si con el ruido de sus disparos quisieran quebrar el entusiasmo de nuestros bravos soldados. En los pueblos de la retaguardia los soldados han festejado en el día de ayer con participación de la población civil los que se han improvisados los instrumentos más inverosímiles formando manifestaciones magníficas, resultando imposible describir el entusiasmo. Estas manifestaciones han durado hasta bien entrada la noche. Por todas partes los mismos vítores y aclamaciones, gritando:

**FRANCO! FRANCO! FRANCO!**

En los pueblos de la retaguardia también han celebrado la nueva victoria del norte entonando canciones y recorriendo las bandas de música las calles, viéndose a todos rebozar de alegría. Por todas partes se escuchan con muestras de alegría y entu-

sismo la misma letrilla. «Uno, dos, tres Santander nuestro es y Madrid lo será después».

**Gloria a los patriotas de Santander**

Los periódicos de hoy relatan el hecho de la invencible España, que ha dado al mundo gestas maravillosas y ahora la conquista formidable de una provincia como la de Santander, la que parecía inexpugnable. La ciudad es ya nuestra, y la bandera gloriosa ondea en todos los edificios, la que una república deshonró arrinconándola, vuelven nuestras tropas a conquistarla y ahora sus paisanos sentirán la caricia de la brisa del Cantábrico por el genio militar del CAUDILLO y el talento de nuestro Estado Mayor y por la disciplina magnífica de las milicias nacionales incomparables que han realizado en unos pocos días el milagro de incorporar a la nueva España la provincia y la capital de Santander arrancando la de las hordas marxistas que se ensañaron sobre los ciudadanos pacíficos que confesaban con Dios y amaban a España. Son éstos los que comprendiendo próxima su liberación han tenido un gesto de rebeldía que tiene que servir de ejemplo a los demás sitios de otras provincias que todavía sufren el yugo de los asesinos y ladrones que intentan todavía presentar al mundo que los soviets es un país donde se encuentra la máxima democracia. Vaya para esos patriotas de la capital montañesa nuestro encendido aplauso; al grito de ayer unimos el nuestro de ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO! ¡VIVA EL GLORIOSO EJERCITO! y ¡VIVA SANTANDER!

zona marxista española dan cuenta de los sucesos de esta mañana en Gijón. Dicen que al tener noticias la población civil de que las tropas nacionales estaban a punto de entrar en Santander, se organizó una manifestación que pedía a gritos la rendición de la ciudad. No tan solo las mujeres sino también los milicianos. El bando rojo ordenó a los milicianos asturianos que disolvieran la manifestación dándose el caso de que los mismos milicianos marxistas en su mayor parte asturianos se pusieron del lado de los manifestantes. Estos se enfrentaron con los de las brigadas internacionales, logrando apoderarse de cuatro jefes que se los llevaron detenidos hasta la plaza mayor, fusilándolos en el centro de ella a presencia del pueblo que se manifestaba.

**Los fugados de Santander**

Paris.—Se calculan en 4.800 las personas que han podido huir de Santander, Castro Urdiales y Laredo, encontrándose entre ellos algunos dirigentes marxistas y los demás milicianos rojos.

**La labor del «Auxilio Social»**

«Auxilio Social» al entrar nuestras tropas en Torrelavega repartió gran cantidad de víveres sobre todo pan y patatas, y hará lo propio con Santander.

**En el muelle de Santander hubo sangrientos choques**

San Juan de Luz.—Según declaraciones de un oficial inglés se sabe que en el muelle de Santander hubo sangrientos choques entre los milicianos.

**Fueron detenidos unos que se escapaban**

Torrelavega.—Desde nuestras posiciones se oía perfectamente a un

grupo de camiones que se dirigían hacia Asturias. Nuestra gloriosa Infantería les tributó un cariñoso recibimiento enviándoles unas ráfagas de ametralladora; pero trataron de huir hacia Asturias.

El Mando Nacional siempre previsto había colocado dos carros de asalto en sitios estratégicos. Ante el fuego certero de nuestros carros de asalto los camiones emprendieron rápida fuga hacia Santander.

Todavía quedan grupos hostiles, pero completamente cercados y sin posible salida ni otra opción que la rendición a nuestros bravos soldados o la muerte.

**Repercusión en Madrid**

Radio España del frente de Madrid.

Una manifestación en actitud leventica pedía a gritos frente al Ministerio de Gobernación la presencia de Indalecio Prieto, para que explicase como había caído Santander en manos de los «faciosos». En vista del enorme vocerío de la multitud salió al balcón un oficial de Asalto diciendo que el Ministro de Defensa se hallaba en estos momentos ocupado, pues asistía a la reunión del Consejo de Ministros. Las palabras del oficial no satisficieron a la multitud. Intervino la policía, que consiguió que se disolviera la multitud no sin antes haber herido a bastantes personas por las energicas cargas que daba.

**Unión Radio no se preocupa de Santander**

Frente de Madrid.—Unión Radio de Madrid no le preocupa la marcha de las operaciones en Santander, y en cambio a las diez de la noche dedicó su emisión a unas declaraciones que ha hecho en Barcelona un príncipe aventurero, y luego habló del conflicto chino-japonés.

DE LOS FRENTE

**Franco! Franco! Franco!**

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Radio España de Bilbao.

Torrelavega 25—11'30 noche— ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! Hoy hace doce días que se emprendió la ofensiva sobre Santander y ya están sus puertas abiertas de par en par para que nuestras tropas hagan una entrada triunfal en las primeras horas de la mañana. Para que describir los detalles minuciosos de las operaciones que todo el mundo ya conoce; el emitirlos no ha de restar gloria a nuestro ejército, ya que todo el mundo sabe que este ejército que lucha por la España Imperial tiene desconocido su triunfo. Después de la caída de Bilbao empujados los rojos hacia Santander en los que se encontraron perfectamente pertrechados con material bélico modernísimo, favorecidos por los parajes naturales del terreno, construyeron trincheras que parecían inexpugnables. Pero todo que dó reducción a la nada y es hora ya que lo digamos: Santander es ya de España y ya se puede describir el secreto, porque el secreto ya no existe. Estas operaciones sobre Santander han sido dirigidas por el propio CAUDILLO, por el GENERALISIMO FRANCO en persona. Al propio tiempo hay que mencionar la bravura de nuestras tropas, mereciendo toda clase de honores. La pericia de los jefes del Estado Mayor de un ejército como el nuestro que ha escrito las páginas más gloriosas que puede escribirse en la historia universal. Un ejército que lucha y sabe vencer.

profunda religiosidad. En el momento en que el sacerdote alzó la Sagrada Forma, en este momento en que se hacían votos para que termine la guerra en España que nos está costando tanta sangre, en este momento pedíamos un milagro a Dios que parecía que nos estaba mirando y El que protege nuestros destinos, el milagro se cumplió. Dios con su infinita bondad nos ha favorecido, pues precisamente en este momento llegó un coche ligero con varios oficiales, uno de la guardia civil, otro del cuerpo de asalto y uno de carabineros. Con ellos venían también dos paisanos. Esperaron a que terminase la misa y cuando terminó se acercaron al mando para darle la grata nueva de que Santander era ya de España. La guardia civil en colaboración con los guardias de asalto y carabineros juntamente con las personas de orden de la ciudad se habían adueñado de la capital. La noticia no por esperada causó menos impresión. Santander hubiera caído de todas formas. Mañana tenían las brigadas orden para realizar el último avance y entrar en Santander. Y he aquí que Santander se adelanta y hace honor a los emblemas de su escudo. Mañana cuando nuestras tropas entren en Santander al grito de ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA EL GENERALISIMO FRANCO! y ¡ARRIBA ESPAÑA! procuraré que mi pensamiento esté con los caídos, con los anónimos, los que dieron su vida para esta victoria que es el triunfo por España y que dieron cuanto tenían a Dios y a España. Se cumplieron los designios de nuestro CAUDILLO. Yo también invito a los oyentes que mañana digan con orgullo: ¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!

Al rendirse Torrelavega invocamos de Dios la divina voluntad el que nos proteja los destinos de nuestra España. En efecto, hoy se ha dicho una misa de campaña que los soldados y el vecindario oyeron con

¡Santander! ¡Santander!

Torrelavega 26 — ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander! ¡Santander!

que sabe Dios quien la acariciaba; y es que esta jornada ofrece grandes contrastes.

Las brigadas que iban camino de Santander y que ocuparon Torrelavega, por cierto que el enemigo no ha dado sensación de resistencia mas que una vez y ha sido en Torrelavega, cuando al aproximarnos a ese pueblo en las primeras horas de la noche divisamos en la ciudad varios tanques que con sus cañones lanzaban lenguas de llamas. Tras estos tanques lanzaron granadas de mano. Estas gentes daban un gran vocerío como si fueran unos 10.000 los que avanzaban al grito de viva la Fai. El empuje del momento fué violentísimo, pero he aquí en la obscuridad otros hombres que al grito de ¡VIVA ESPAÑA! saltaban sobre los tanques desafiando el peligro para romperlos con botellas de gasolina. Otros hombres arrastrándose y aislándose del lugar de la lucha, lanzaban sobre los tanques granadas incendiarias para completar la obra. Los tanques quedaron destruidos y los rojos viéndose impotentes para continuar el avance, retrocedieron. En la obscuridad de la noche continuó el combate y éste duró mucho, hasta que la resistencia del enemigo quedó completamente deshecha. Esta ha sido la resistencia más seria de los últimos días que ha encontrado el Ejército Nacional en su victorioso avance. Por la tarde se ocupó Torrelavega; también se ocupó Molinar de S. Vicente, importante nudo de comunicación entre Gijón y Santander, cogiendo mucho material, y un centenar de camiones que los rojos

que sabe Dios quien la acariciaba; y es que esta jornada ofrece grandes contrastes.

La situación en que se encuentra Gijón es delicadísima a causa de las operaciones de las tropas nacionales. Se cree que los treinta y cinco mil milicianos rojos que han quedado en la bolsa entre Santander y Laredo no tendrán más remedio que rendirse.

**La estación de radio que funcionaba en Santander en algún camión**

Paris.—El boletín de las fuerzas rojas que solía dar la estación de radio de Santander y que había dejado de emitir, se ha vuelto a oír el miércoles por la noche aunque Santander ha caído en manos de los nacionales. En esta capital se cree que la nueva estación está situada en algún punto entre la capital montañesa y Asturias y es posible que vaya montada en algún camión. El boletín que daba la emisora decía que las fuerzas rojas se habían visto obligadas a retirarse de Santander antes de que la ciudad fuera completamente rodeada por los soldados de FRANCO. Añaden que se han llevado gran cantidad de armamento.

**Aeroplanos rojos abatidos**

Zaragoza.—Un gran número de aeroplanos rojos fué a bombardear la ciudad de Logroño el miércoles, pero los aeroplanos nacionalistas tan pronto como aparecieron se levantaron y lograron entablar combate con los comunistas, los cuales perdieron en dicha acción cuatro aeroplanos.

DIAS GLORIOSOS

**La triunfal entrada del glorioso Ejército de Santander**

Ejército en Santander

Paris.—Las victoriosas tropas navarras y legionarias hicieron su entrada triunfal en Santander ayer por la mañana y establecieron su primer contacto con la población la cual les recibió con delirantes muestras de entusiasmo. Se van recibiendo en la capital francesa las noticias indicando como se llevó a cabo el levantamiento nacional en la ciudad. El martes a las diez de la noche la población no sabía todavía la caída de Torrelavega. Un tren que salió de Santander hacia dicha ciudad al llegar a las proximidades de Torrelavega fué recibido a tiros por las tropas nacionalistas que avanzaban y por tanto no tuvo otro remedio que retirarse. Entonces la guardia civil y los guardias de asalto pusieron en libertad a los mil quinientos nacionalistas que tenían en las cárceles. Cuando los prisioneros aparecieron en las calles de la ciudad una muchedumbre compuesta de varios miles de personas se les unió. El movimiento se extendió como el fuego azotado por el viento, y no habían pasado muchos minutos cuando la bandera roja y gualda apareció en el alto del Ayuntamiento y en otros edificios públicos de los alrededores. Por otra parte las fuerzas nacionalistas el miércoles por la mañana no sabían nada del movimiento salvador de Santander y continuaron su avance en la forma prevista por el mando, saliendo una columna de Torrelavega. Los legionarios iban por el este por la carretera de Burgos mientras que una tercera columna marchaba a lo largo de la costa. Cuando las noticias llegaron a las tropas éstas las recibieron con delirantes muestras de entusiasmo. Después de una pausa reanudaron el avance y los milicianos rojos se rindieron sin oponer resistencia.

Manifestaciones de entusiasmo patriótico

Bilbao.—El alcalde de esta ciudad lanzó una invitación a todos los habitantes de la misma para que el miércoles por la tarde se congregaran en la plaza de la Audiencia con el fin de celebrar el último triunfo del general FRANCO al romper el frente de Santander. De la misma manera la victoria sobre Santander se celebró en la España nacionalista. Las manifestaciones de Salamanca, Sevilla, Burgos, Vitoria y San Sebastián fueron colosales manifestaciones de entusiasmo.

**Lo que dijo el parte rojo**

Valencia.—El parte del ministerio de la guerra de los rojos no hizo indicación abierta de que Santander estuviera en manos de las tropas nacionales. Solo indicó que la situación de la ciudad era muy difícil a causa de la proximidad de las tropas de FRANCO. Añadía además que el grueso de las fuerzas se había retirado a Asturias.

Dice además, que en el sector sur del Tajo, los nacionales atacan con fuerza sus posiciones.

Fugitivos de Santander

Bayona.—A dicha población han llegado cinco barcos cargados con dos mil cuatrocientos refugiados de Santander entre los que hay bastantes milicianos rojos. Uno de dichos milicianos tenía en su poder doscientos mil pesetas. Las autoridades francesas le despojaron de tan preciado tesoro. En Bayona se han recibido a dichos sujetos con muestras de desagrado ya que a causa del amontonamiento que ya existe se ha creado una situación difícil a las autoridades de dicha ciudad. Además la población ya conoce por experiencias pasadas, todo lo que representa dicha turba como son incidentes de toda clase descortesia con todo el mundo e indisciplina por doquier. Por dicha razón las autoridades han concentrado un gran número de policías con órdenes severas para evitar que los refugiados se mezclen con la población francesa.

Comentarios de la prensa inglesa

Londres.— Toda la prensa habla de la caída de Santander.

El Daily Telegraph dice: que la caída de Santander en poder de las tropas nacionales, representa para los rojos la pérdida de gran parte de sus electivos. Ahora el General FRANCO tendrá gran mayoría en hombres y en material sobre los rojos. Con la toma de Santander no queda más que Asturias roja en el Cantábrico.

La prensa francesa

Paris.— La prensa francesa comenta la caída de Santander, sacando consecuencias nada favorables para el Gobierno de Valencia. Revelan en sus comentarios la gran crisis interior del orden público en la España roja.

La Iglesia de Castro Urdiales fué derribada a pico

Castro Urdiales.—La Iglesia de esta ciudad no fué destruida con dinamita ni con bombas por los marxistas sino a golpes de pico, haciendo trabajar a las personas de derecha con el pretexto de que tenían que abonar la jornada. De esta ciudad huyeron los que tenían algo que ver con la justicia.

La caída de Santander es causa de disturbios en Gijón

Paris.— Informes recibidos de la



¡Buenas noches Señores!

El coronel Rojo que tenía que encargarse de la defensa de Santander ha huido a Francia con su E. M. Otro de los huidos ha sido el célebre González Peña, el cual se ha refugiado en Paris, donde quizá plena viva como un burgués. Otro de los parisienses es Aguirre, el que quiso ser Napoleón. La desmoralización en el campo rojo es enorme. Se han pasado a nosotros dos batallones, cuyos soldados estaban abandonados por sus jefes desde hace varios días. ¡Canallas!

Mi amigo Moratino, parece que ha huido no se sabe donde, una fuga como la de Bilbao, rápida, fugaz, ha desaparecido como alma que lleva el diablo.

Me imagino lo que debe pasar en Valencia Prieto debe poner las barbas a remar por que cuando... Prieto, escapa, pues sino tendremos que vender manteca de cerdo a 10 céntimos el kilo. Me imagino a Negrin con una pistola en la sien; pero ca, para eso hay que ser un poco valiente. Es muy probable que Prieto vaya a disfrutar con su hijo en la playa veraniega. Un espectáculo para los veraneantes, un cerdo en maillot.

El pueblo engañado ha querido vengarse de sus dirigentes. Según dice la Radio Paris, en Gijón han sido asesinados varios dirigentes. Yo no puedo afirmar la veracidad de esta noticia.

Ante la próxima llegada de nuestras fuerzas a Santander y después de cortadas las comunicaciones con Asturias, las fuerzas de carabineros y guardias civiles soltaron a los presos, 1.500, que había en las cárceles. Les dieron armas, y se lanzaron a la calle, uniéndoseles otros grupos de personas. Ocuparon los puntos estratégicos. Después detuvieron a algunos individuos que ahora ocupan el lugar en donde habían estado encerradas las personas de derechas. Luego, enviaron un emisario al General Dávila ofreciéndole la rendición. Hay que decir que si los carabineros y guardias civiles tenían ánimos para luchar ahora, lo hubieran tenido el 18 de julio, Santander no habría sufrido 13 meses de marxismo, asesinatos y sufrimientos, y dado otro curso a la situación de

España... Pero... para los arrepentidos reino de los cielos.

Los rojos no han dicho aún lo de Santander. El parte rojo de ayer dijo lo siguiente: «Las tropas faciosas ocuparon Torrelavega y la situación de Santander es difícilísima debido a la proximidad de las Divisiones italianas. Nuestras fuerzas se han replegado hacia Asturias. Un repliegue, militarmente, es una retirada ordenada ante un peligro próximo. Hubo el peligro pero no replegado, hubo carreras. A eso les llaman ellos repliegue. Referente al Sur Tajo, dicen: «Nuestras fuerzas han rechazado duramente un ataque enemigo en el sector de Medellín.»

Radio Barcelona, que miente más que Unión Radio Madrid, decía que comunican de Cabeza de Buey que los rebeldes han iniciado una ofensiva. Claro que como Cabeza de Buey es suya todos se creen con derecho a tenerla. Ya dije ayer que los rojos atravesaron el río Guadiana ocupando una cabeza de puente formidable, en extensión de 1 km. Allí se habían fortificado, construyendo dos líneas de trincheras, y estas fortificaciones defendidas por hombres no hubieran podido ser tomadas. Además de dos sierras, tenían también dos montañas que habían fortificado. Al amanecer, nuestras fuerzas se lanzaron al asalto conquistando las dos posiciones, pero nuestro mando, considerando que era necesario tomar otras posiciones, tomaron Sierra de Remonda, y los rojos huyeron y volaron el famoso puente romano de Guadiana. La explosión fué tan formidable que en Medellín hubo un temblor de tierra. Los vidrios rotos, y varias casas casi derrumbadas.

Para ver la desfachatez con que mienten los rojos, basta ver los conflictos surgidos entre los niños refugiados, a consecuencia de las mentiras. Tengo en mis manos una carta enviada por uno de estos niños a su padre. En la carta comunica que estaba enterado de que había sido llamado Ovidio.

El oro que posees, que solo es una vanidad más, lo necesitas tu patria

**BLENORRAGIA**

RECIENTE Y CRONICA, CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES, APARATO

**HERMANOS ALOMAR**

Avda. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 230

**COLEGIO DEL DULCISIMO NOMBRE DE JESUS**

(PP. AGUSTINOS) - Socorro, 88

El día 1 del próximo Septiembre, empezarán las clases de PRIMERA ENSEÑANZA, que se darán, durante la primera quincena, en una sola sesión, de ocho y media a doce y media.

Para seguridad y tranquilidad, en caso de ALARMA, hay en el Colegio varios SOTANOS - REFUGIO, debidamente acondicionados.

Pídanse informes y Reglamento en la Secretaría del Establecimiento.



En Palma

Comandancia Militar de Baleares

Servicio de Plaza para el día 27 de Agosto de 1937. 2.º T.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Luis Feliú Fons. Imaginaria.—Comandante de Artillería don Antonio Fernandez Hildaigo. Visita Hospital.—2.º Capitán de Artillería. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marin de Bernardo.

Estado Mayor

Orden de la Plaza de Palma de Mallorca del día 25 de agosto de 1937.—II T.

Por conducto del teniente coronel jefe de la Región Aérea de Baleares, llega a conocimiento del Excmo. señor General Comandante Militar de Baleares el rasgo de altruismo del cabo de Aviación habilitado para sargento, Fernando Alcázar Navarro que en la playa de San Agustín el día 21 del actual y con riesgo de su vida, salvó a un niño que estaba ahogándose.

Con viva satisfacción de S. E. se hace saber por medio de la presente orden el noble rasgo del sargento mencionado para debida satisfacción y conocimiento de todos.

El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marin de Bernardo.

Orden General del día 25 de Agosto de 1937, 2.º T. en Palma de Mallorca.

Consejos de Guerra.

A las diez y siete horas del próximo viernes día 27 del actual, y en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta capital, se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de la Plaza que nuevamente deberá ver y fallar la causa núm. 476 del corriente año, seguida por los trámites de juicio sumarísimo por el Comandante de Infantería Juez don Francisco Aguacil Roca, contra el procesado paisano José Canto Baldo y contra el también procesado carabinero José Vicente Corral por un delito de adhesión a la rebelión.

Donativos en Oro para el Movimiento Nacional

Raimunda Patilla, viuda Díaz Molina una pulsera, Miguel Maimó Martorell, una cadena; sargento don Bartolomé Bibiloni Fontfroy, dos sortijas, una cadena; sargento don Juan Ferrer Riera, varios objetos; cabo don José Servera Torres, una sortija; sargento don Antonio Ribas Ribas, una sortija, una pulserita; don Bartolomé March Casanovas, una sortija; doña Catalina Font, una pulsera con medalla, dos sortijas; señoras Margarita, Antonia, Concepción y Catalina Torres Font, cuatro cadenas; don Lorenzo Adrover Verger, una sortija; matrimonio Font Mulet, tres tapas oro de reloj, cuatro sortijas, una pulsera; doña María Gomila de Mulet, dos imperdibles, varios objetos; doña Trinidad Mulet, dos sortijas; doña Encarnación Ordinas, una sortija; doña Francisca Binimelis, una pulsera, una horquilla; doña Catalina Arrom de Mulet, varios objetos con un total de 35 gramos; don José Antonio Ferrer, varios objetos; doña María Jaume, una sortija; don Antonio y don Gabriel Puigserver Mulet, varios objetos; doña Catalina Mulet, varios objetos; 81 gramos; doña Francisca Puigserver Mulet, varios objetos; 20 gramos.

Las alhajas de la relación anterior fueron entregadas a la Comandancia Militar ya fundidas en un lingote de 410 gramos, siendo entregadas por el capitán de Ingenieros don Juan Font.

S. E. agradece a todos los donantes—lo mismo que a cuantos ya con anterioridad entregaron su oro a la Patria—su alto espíritu y noble proceder en estas circunstancias por las que atraviesa la Patria Española.

No os hacemos una súplica. Os recordamos un deber. Comprad sellos pro Monumento a los caídos en Porto Cristo.

(Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

Circular del Gobierno Civil

«Día del Plato Unico»

El Excmo. Sr. Gobernador General del Estado, en orden circular de 11 de los corrientes me dice que la implantación del «DIA DEL PLATO UNICO» todos los viernes del año y del «DIA SIN POSTRE», ha obedecido a la necesidad absoluta de allegar los recursos precisos para atender a uno de los imperativos más fuertes que hoy pesan sobre la retaguardia, cual es la atención de los familiares del combatiente. Por esto, en la circular publicada en el B. O. del Estado núm. 271, se encargaba muy especialmente que la nueva recaudación teniendo por base la ya existente en la provincia, supriera el incremento proporcional al aumento de sacrificio de los nuevos días impuestos.

No obstante las advertencias reiteradas y los estímulos constantes para que el servicio de subsidio pro-

combatiente pueda llegar a la máxima perfección, ve con disgusto este Gobierno que no son atendidas las mismas con todo el interés debido, y esto se muestra más claramente hoy, en que la recaudación por el «DIA DEL PLATO UNICO» parece se intenta que no sufra el incremento debido sino que se pretende fraccionar la cantidad con que hasta ahora se contribuía, entre el número de días hoy puestos en vigor. De ser así, nada se hubiera logrado con la orden dada por el Gobierno General, y como las órdenes se dan para su cumplimiento, salvo casos extraordinarios y documentados, y como por otro lado se vé una trivialidad en el orden económico que dice muy poco en su favor, ya no responden como deberan a los sacrificios que se les piden, espero que se procederá con el máximo rigor a vigilar la nueva recaudación de los días del «PLATO UNICO» y «DIA SIN POSTRE», procurando que la correspondiente al primero AUMENTE CON RELACION A LA QUE SE OBTENIA EN PROPORCION A LOS NUEVOS DIAS QUE SE CELEBRAN, Y QUE LA SEGUNDA GUARDE PROPORCIONALIDAD CON EL MEDIO DE VIDA DEL INTERESADO.

Es tal el deseo de S. E. el Generalísimo de atender plenamente a este servicio, y el interés del Gobierno General en que así sea, que en caso que existan infracciones a lo dispuesto, se procederá a exigir las responsabilidades que procedan, ya que de existir aquellas, supondría al menos una negligencia y falta de interés inexcusables.

Por todo lo antedicho, encarezco a todos los contribuyentes procuren religiosamente observar todos los viernes el «DIA DEL PLATO UNICO» así como también el «DIA SIN POSTRES» a fin de duplicar por lo menos el ahorro conseguible a favor de las familias de los que combaten, previniendo a todos los encargados de la recaudación que extremen su celo para lograr el aumento de las cuotas y que no deben acceder a disminución alguna de las mismas en la cuantía que hasta la fecha se han venido satisfaciendo sin previa autorización de este Gobierno Civil, a cuyo efecto habrá de solicitarlo por escrito el propio interesado especificando las razones y motivos que le privan de poder observar cada semana lo que hasta la fecha ha podido efectuar cada quince días; en la inteligencia de que, si los motivos que se aleguen no resultan comprobados, será inflexible en la sanción de quienes tan cíclicamente regatean su cooperación a obra tan indispensable de nuestro glorioso Movimiento.

Es mi ferviente deseo que en la retaguardia balear, no exista un solo español que, por lo menos, en un día a la semana, deje de corresponder con tan ligero sacrificio al que en la vanguardia, todos los días y a todas horas, están haciendo lo que lo están dando todo por nuestra estimada España y a la que se sirve y ama, más que con palabras, con abnegadas obras.

Palma, a 25 de Agosto de 1937. —2.º T.—El Gobernador Civil interino, José Quint Zaforteza.

Los rojos te hubieran quitado todo tu patrimonio ¡porque no entregas voluntariamente todo el oro que tengas, si es para defender tu propiedad, tu bienestar y la vida de tus familiares?

Consejo de Guerra

Ayer por la mañana se reunió de nuevo el Consejo de Guerra para continuar la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos de Pollensa, ocurridos en los primeros días del Movimiento Salvador de nuestra Patria.

El capitán de Caballería don Raimundo Bó Cabrera que defendía a 23 paisanos y al soldado de aviación Manuel Becerril de la Secada y 23 más, solicitó la libre absolución y en su defecto penas inferiores a las solicitadas por el fiscal, para los paisanos y la absolución para los soldados.

El alférez de Artillería don Rafael Feliú Blanes, defensor de los paisanos José Cortés Fuster y dos más, solicitó un fallo con todos los pronunciamientos favorables para sus patrocinados.

Don Sebastián Feliú Blanes capitán de Artillería, solicitó para Gabriel Amengual Rotger y dos más, todos paisanos, una sentencia absolutoria y en su defecto la de 16 años para el Amengual y la de 12 para el Domingo y Frontera.

El teniente de Caballería don Juan Benassar defensor de los paisanos Antonio Guasch Calderón y dos más, solicitó para sus defendidos la libre absolución.

El fiscal y algunos defensores rectificaron, manteniendo sus puntos de vista.

El Presidente después de preguntar a los procesados si tenían algo que alegar ante el Consejo, declaró terminada la vista.

El Consejo se reunió nuevamente por la tarde, para deliberar y dictar sentencia.

El número de nuestro teléfono es el 1745

Santander para España

La grandiosa manifestación de ayer

La gloriosa Marina contribuyó a su esplendor

El pueblo de Palma dió una prueba de su patriotismo

Resultó verdaderamente inenarrable el acto de ayer; no solo por la suma de elementos que el tomaron parte, sino por representar una grandiosa explosión del patriotismo que vibra en Palma y que solo anhela ocasiones para exteriorizarse.

Uno de los elementos que dió mas prestancia a la manifestación fué la cooperación que prestó nuestra gloriosa Marina; nuestra invicta Marina; aquella que supo otrendar la vida antes que traicionar los Santos ideales de PATRIA y Religión, y que de sus cenizas resurgió potentísima, avasallando a la roja, que con su criminal actuación, se apoderó de casi todo el material eficiente. Apesar de ello ¡nuestras gloriosas marinas sin elementos, con solo la ayuda de Dios de los buenos españoles, con su competencia y valor indomable, se hicieron los amos del mar. ¡Viva nuestra gloriosa Marina!

Fuera tema apropiado el de la manifestación de ayer para escribir muchas cuartillas sobre el concepto de patriotismo verdadero, como lo sient nuestra Ciudad, y lo ha sentido siempre; pero premuras de tiempo y espacio nos obligan a guardarlo para otra ocasión resumiendo el concepto diciendo: La españolaísima Mallorca dió ayer prueba plena de su acendrado patriotismo, y de como se emociona al ver redimida una provincia mas, del cruel yugo moscovita-marxista.

¡Viva Santander español! En la Plaza de Cort

Poco antes de las seis fué congregándose numeroso público a la Plaza de Cort, subiendo las autoridades del despacho de la Alcaldía, donde les recibió el Alcalde de Palma don Mateo Zaforteza Musoles y los Gestores municipales. Al entanto iban colocándose en la Plaza los que debían integrar la manifestación, fuerzas de la Guardia Municipal, varios camiones de los obreros de la Comandancia de Ingenieros, fuerzas de la Benemérita, de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. con su banda, Sección Femenina de la misma, grupos de la Legión, Organizaciones del Nacional-Sindicalismo, los obreros y obreras de la Asociación de Cultivadores de Tabacos, cantándose repetidas veces el Himno de Falange, Oriamendi, que se escuchaba brazo en alto por la concurrencia que había ido congregándose por momentos.

A las seis y media hubo un momento de verdadera emoción con la llegada de una nutridísima representación de las tripulaciones de nuestros gloriosísimos cruceros nacionales y auxiliares, con su banda de música. Formaban los Jefes y Oficiales, Maestranza, Marinería e Infantería de Marina, llevando la enseña de la Patria y el gallardete de uno de los cruceros. La ovación que se les tributó fué una verdadera explosión de entusiasmo. La Banda de la Marina interpretó «Cara al Sol», «Oriamendi» y las tres Bandas en conjunto el Himno Nacional, escuchados brazo en alto y tributándose a todos una gran ovación.

Habla el Alcalde

El señor Zaforteza dirige la palabra al público diciendo que ha transmitido un telegrama al GENERALISIMO FRANCO, que dice: «Mallorca, vibrante de entusiasmo, sólo tiene un grito: ¡Viva y Arriba siempre España!» El público recibió la noticia con una estruendosa ovación.

Luego, dice el Alcalde: Os prometo una sorpresa, y ahí la tenéis, presentando al capitán de fragata, segundo jefe de un crucero.

La presencia de éste, en el balcón de la Casa Consistorial, provocó una ovación y éste agradece al pueblo mallorquín, con efusivas frases las muestras de simpatía que está recibiendo y termina con un ¡Viva Mallorca que es contestado con otro ¡Viva la Marina!

En este momento la banda de música ejecuta el Himno de Falange, el Oriamendi y el Himno Nacional que son escuchados con el brazo extendido.

A continuación hace uso de la palabra el jefe de Falange Tradicionalista y de las JONS, marqués de Zayas. Celebramos—dice—una victoria, ¿Sabeis porqué? Porque creemos en una mente y en un brazo. Creemos en la mente del CAUDILLO, que, como veis, nos conduce de victoria en victoria.

Nuestro CAUDILLO manda y el obedecer nos lleva a la victoria. Ese brazo conduce los soldados al triunfo.

Alude a los obreros que laboran en la retaguardia y tienen fé en la España de FRANCO.

El desenlace de esta campaña, seguramente, va a ser rápido. Debemos estar todos en pié de guerra preparados para avanzar hacia Levante, a fin de que el derrumbamiento marxista sea total.

La manifestación

Abrió marcha la Guardia Municipal montada los tambores del municipio y la Banda de Música Municipal a la que seguía la presidencia de la ma-

El GENERALISIMO visita en Reinosa la Constructora Naval

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

Reinosa 26.—En la tarde de ayer el GENERALISIMO FRANCO acompañado por su ayudante visitó detenidamente los talleres de la Constructora Naval de Reinosa. El GENERALISIMO que fué recibido por el director de los talleres que recorrió detenidamente, fijándose en los destrozos causados por las fuerzas rojas en el momento de su fuga.

También contempló la cantidad de material de guerra que éstos abandonaron en el momento de su

huida. El GENERALISIMO saludó a los obreros que trabajan en las fábricas, siendo aclamadísimo por todos ellos. Después de recorrer los talleres de la Constructora Naval, el GENERALISIMO visitó las poblaciones ultimamente conquistadas por las columnas de Navarra que operan en el sector de Torrelavega. Durante todo el recorrido el GENERALISIMO fué vitoreado y aclamadísimo por la población civil y por las fuerzas del ejército.

reunidos en la manifestación al Ejército, a la Marina, al pueblo y especialmente, a los obreros.

Hablando de la táctica desarrollada en Santander dice que es asombrosa y que sólo pueda concebirse un militar como el GENERALISIMO FRANCO.

Con esa estrategia y el heroísmo de nuestros soldados, el triunfo era seguro.

Debica un sentido recuerdo al soldado que ha dado su vida en las trincheras.

Termina diciendo: ESPAÑA fué grande, y ha de volver a serlo. En nombre del CAUDILLO, cuya representación humildemente osiento, os pido que perseveréis en estrecha unión para hacer una ESPAÑA Grande y Libre. Se oye una estruendosa salva de aplausos.

El marqués de Zayas dice: «Soldado muerto en el frente» Presente. La Banda ejecuta el Himno de Falange que es cantado por los manifestantes y luego se ejecuta el Himno Nacional.

El general da vivas a ESPAÑA y a FRANCO, que son contestados con gran entusiasmo.

La manifestación se dirigió hacia la plaza de Cort, donde se disuelve. En la manifestación, los flechas llevaban pancartas en las que se leían las siguientes inscripciones: «Franco—Arriba España», «Queremos un paraíso difícil», «Ni un hogar sin lumbre, ni una familia sin pan», «Creemos en una mente y en un brazo» y «Por la Patria, el pan y la justicia».

Agotad los sellos que se venden para la construcción del Monumento a los caídos en Manacor.

Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

AYUNTAMIENTO

Telegrama

Al visitar, como de costumbre, al señor Alcalde, nos manifestó que estaba satisfechísimo del curso de las operaciones que se llevan a cabo para la reconquista total de nuestra querida España.

Nos dijo también que habla cursado el siguiente telegrama: Generalísimo—Salamanca.

Mallorca vibrante de entusiasmo solo tiene un grito: Viva y Arriba siempre España. Viva nuestro Franco.—Alcalde Palma, Zaforteza, Auditor de Guerra.

Donativos para las Coelinas económicas

Don Jerónimo Berrocal, 25; Obros Fundición Mallorquina, 40.ª entrega, 42'65; don Buenaventura Juncadella, 25; Personal de la «Central n.º 1», de Gas y Electricidad, 19'35; A. R. V., 25; don Antonio Balaguer y sus obreros de Aguas y Alcantarillado, 23.ª entrega, 550; don Pedro M. Estrany, 100; Obros de la fábrica de don Pedro M. Estrany, 290'30; don Magín Marqués, 200; Personal de «Inspección de contadores» de Gas y Electricidad, 43.ª entrega, 2'05; Señoras doña Ana, Francisca y Magdalena Morro Rubert, 100.

Palma 25 de Agosto de 1937.

RIALTO

Hoy a las 3-30 EL NOVENO MANDAMIENTO En español Guerra de Valses con Renate Muller

MODERNO

Hoy a las 3-00 Dos producciones en español Congorila filmada por los esposos Jhonson.

EL CANTO DEL RUISEÑOR

con Pepe Romeu - María Espinal. Lunes: Stan Laurel y Oliver Hardy en SALVAD JA LAS MUJERES.

Criada

de 25 a 40 años se necesita para servir señora sola. Buenos informes. Informes: En «El Día», Danús 2.

Lejía ELECTRA

Garantida por la Fábrica Electrolítica de La Puebla. Única preparada por químicos reputados.

PAPEL

bobinitas para máquinas de sumar, prevíngase para una temporada. CASA MALONDRÁ - 78, Jaime II



CRONICA INTERNACIONAL

Quedó aclarada la atmósfera europea con el discurso de Palermo

Las repercusiones del discurso del DUCE en Palermo han sido vastísimas; y los comentarios continúan siendo la nota dominante en todos los países, reconociendo que Mussolini prestó un gran servicio a la causa de la paz...

Desde un fin polémico. Pero no se puede menos de observar que si Inglaterra no hubiese en su tiempo conquistado varios países a mano armada, no habría logrado formar su Imperio...

Un Monumento a los que cayeron en Porto-Cristo

Sobre unas rocas, que se asoman atrevidas al Mar nuestro, al trozo de Mar Latino, que penetra majestuosamente en Porto-Cristo, se levantará sencillamente, con dirección al cielo, un monumento...

con himnos y clamores, sufrirá con un sufrir que es espera anhelante, que es plegaria ferviente, que es promesa de Amor. Conmóvese hasta lo más hondo de vuestras entrañas ante nuestros Muertos...

Noticias del Extranjero

RADIOGRAMAS

Conflicto chino-japonés

Oficinas trasladadas. Shanghai.—Las oficinas de la compañía de aviación alemana «Eurasia», que tenía en dicha ciudad han sido trasladadas a la provincia de Shensi en Siam. Los aeroplanos de dicha compañía son retirados de las zonas de lucha, pero las rutas aéreas en el interior de China va a ser respetada...

El periódico declara que el por ciento de dichos impuestos aduaneros se recogen en el puerto de Shanghai y como en la actualidad se encuentran en manos del Japón es difícil aventurar el por ciento del comercio inglés en China. Embajador herido. Londres.—El embajador inglés en China Sir Hugh Knatchbull ha resultado herido gravemente a consecuencia del fuego de las ametralladoras de un avión japonés que volaba en la ruta seguida por el coche en el que iba el embajador...

DIPUTACION

Sesión de la Comisión Gestora. Se reunió ayer por la mañana la Comisión Gestora de la Diputación Provincial bajo la presidencia del señor Moragues. Se aprobaron el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios provinciales. Se aprobó un informe del Ingeniero Director de Vías y Obras provinciales acerca del Proyecto presentado por Gas y Electricidad S. A. de desplazamiento de la línea de alta tensión del Plá de Na Tesa a la fábrica de sacos del Sr. Cabrer...

Se acordó declarar desierto el concurso y prorrogar por un año más el actual arriendo. Se aprobó un informe del Ingeniero Director de Vías y Obras provinciales acerca del Proyecto presentado por Gas y Electricidad S. A. de desplazamiento de la línea de alta tensión del Plá de Na Tesa a la fábrica de sacos del Sr. Cabrer...

armas que el fusil y granadas de mano. Trasladado a Asturias, resistió, uno de sus Tabores, fuertes ataques sobre Escampero los días 18 al 20 de julio. Mermadas estas unidades por las bajas sufridas y teniendo enfrente numeroso enemigo, ocupó Villamar, Casa Quemada, La Hermita de San Claudio y San Roque, posiciones importantísimas y tenazmente defendidas por el enemigo...

RELIGIOSAS Santos del día. San José de Calanz, confesor y fundador. Cuarenta Horas. Continúan en la Iglesia del Convento de la Concepción en honor de San Agustín. A las 7 misa y exposición del Santísimo. Por la tarde a las siete Rosario novena del Santo, Letanias de Rogativa por la paz de España y reserva de Su Divina Majestad...

Polonia

Batida contra los comunistas. Varsovia.—La policía polaca ha organizado una batida general contra los comunistas de la capital y de Losberg ya que tenía noticia de que los elementos comunistas de Polonia preparaban una manifestación para celebrar el día de la Juventud comunista. En Varsovia solo se han detenido a cincuenta funcionarios comunistas.

El aeroplano que se disponía a marchar con varios dirigidos a Zúrich fué derribado por los mismos rojos. La posición de los rojos no puede ser más crítica ya que tienen cortada la retirada. Un barco rojo en el que iban varios dirigidos marxistas ha caído en poder de un buque guarda-costas nacional.

Egipto

El casamiento del rey Farouk. El Cairo.—En los periódicos egipcios se da la noticia de que el rey Farouk cuyas relaciones con la hija de un juez egipcio han sido anunciadas oficialmente, va a contraer matrimonio el día doce de Febrero, un día después de celebrar su diez y ocho aniversario.

Inglaterra

Disturbios en la India. Londres.—De Mombasa comunican al Daily Telegraph que en Mejengokenya ha habido serios disturbios entre los indígenas y la colonia india. Los indígenas formaron una batallón que se dirigió con espadas, cuchillos, lanzas y otras armas cortas contra los indios de la colonia. Hubo un muerto y nueve heridos graves...

¡ESPAÑOLI! Comprar «LA AMETRALLADORA» es un DEBER de todo buena PATRIOTA. Por 1 ejemplar que tú compras, envías 2 a nuestros SOLDADOS y proporcionas ALEGRIA en nuestros FRENTE DE COMBATE «ESPAÑOLI ADQUIERE SIEMPRE «LA AMETRALLADORA»...

DEL CARNET En la Capilla de las Reliquias de San Alonso de la Iglesia de Montesión, se celebró el enlace matrimonial de la Srta. María del Carmen González y González, con don José Moll y Ribas, Ayudante de Obras Públicas. Bendijo la unión don Enrique Ibañez Rizo, Canónigo Chantre de esta Catedral Basílica.

J. J. ACEBO AGENCIA GENERAL DE SEGUROS pone en conocimiento de sus clientes y corresponsales que después de haber tenido a sus socios en las Cárcel de Ondarreta y Larrinaga, hasta que han sido liberados por el Glorioso Ejército Nacional, ha abierto de nuevo sus Oficinas en la España liberada con carácter provisional en San Sebastián, Calle de Vergara, 6. Vendo Bomba agua con volante, cojinetes embarrado, banco carpintero y muebles usados. Luis Martí, 31.

PRECIOS DE AYER Mercado de Inca Trigo, los 100 kilos, 55'50 pesetas. Candeal, 61'50 id. Cebada del país, 45'00 ptas. los 100 kgs. Id. forastera, 44'00 id. Avena del país, 44'00 id. Id. forastera, 44'00 id. Habas para cocer, 52'00 id. Habas ordinarias, 50'00 id. Id. para ganados, 48'00 id. Maíz 60'00 id. Frijoles, 1'15 id. Garbanzos, 1'40 y 1'65. Pelota vasca Frontón Balear Resultados de ayer: Primera quiniela: Hernani, ganador; Atano, colocado. Los boletos (6-3) se pagaron a 78'70 ptas. Segunda quiniela: Solozabal, ganador; Hernani, colocado. Los boletos (5-6) se pagaron a 93'70 ptas. Tercera quiniela: Anacabe, ganador; Satur, colocado. Los boletos (2-6) se pagaron a 79'80 ptas. Cuarta quiniela: Trece, ganador; Satur, colocado. Los boletos (5-2) se pagaron a 61'40 ptas. Primer partido: Atano-Solozabal (blancos) 21. Isasi-Hernani (azules) 25. Segundo partido: Satur-Carmelo (blancos) 26. Anacabe-Trece (azules) 30. IMPRENTA DE «EL DIA»